

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 10 de marzo al 16 de marzo de 2021 – No. 10/2021)

El Congreso aprueba plan de estímulo económico de Joseph Biden. El “plan de rescate a la nación” de 1,9 mil millones de dólares fue aprobado el 10 de marzo por la Cámara de Representantes, con fuerte oposición republicana, calificado por ellos como “no es más que un despilfarro”. El sábado anterior había sido aprobado por el Senado, y ahora, tras la revisión y la firma del presidente estadounidense, se convierte en ley.

El plan incluye cheques directos por 1 400 dólares (podrían comenzar a entregarse a finales de este mes) para los contribuyentes con ingresos inferiores a 80 000 dólares anuales y de 2 800 para una pareja casada que declare su renta conjuntamente. Se prevé que esta ayuda la reciban la mayoría de estadounidenses, pues durante 2019 el ingreso medio por hogar fue de 68 703 dólares.

También amplía las ayudas de desempleo hasta el 6 de septiembre de este año, con bonificaciones semanales de hasta 300 dólares, sumados al programa estatal de seguro de desempleo.

Además, aborda la crisis de vivienda en Estados Unidos, dará subvenciones para ayudar a las pequeñas empresas golpeadas por la pandemia, proporcionará asistencia de alquiler a millones de familias e inquilinos afectados, así como asistencia sanitaria y ofrecerá créditos fiscales para menores de edad y estudiantes.

Incluye un fondo de 350 000 millones de dólares destinados a las necesidades de los gobiernos locales y estatales, que ayudarán a sufragar los gastos de las instituciones relacionadas con la emergencia sanitaria.

Para las carencias sanitarias, la ayuda al control de la pandemia, así como al plan de vacunación estadounidense, se invertirían 50 000 millones de dólares en pruebas de coronavirus, mejora de los sistemas de rastreo y ampliación de las capacidades de los laboratorios. Además, 15 000 millones de dólares se destinarán a la distribución y administración de las vacunas contra el virus.

El FMI alerta sobre alza de tasas de interés tras paquete de ayuda estadounidense. La entidad advirtió a los bancos centrales a estar atentos a un repunte de las tasas de interés y un endurecimiento de las condiciones financieras que podría llegar a los mercados emergentes, a pesar de que se considere que el paquete de estímulo estadounidense beneficiará a la mayoría de los países

Gerry Rice, portavoz del FMI, sostuvo que el paquete de 1,9 mil millones de dólares impulsaría el PIB de Estados Unidos entre 5% y 6% a lo largo de tres años, pero dijo que se necesitan más análisis para llegar a una estimación

definitiva. Sin embargo, los costos de financiación en dólares, excepcionalmente bajos, suponen un riesgo de endurecimiento repentino de las condiciones financieras, y esto “debe gestionarse cuidadosamente”, añadió Rice.

Añadió que “para la Reserva Federal y otros bancos centrales de economías avanzadas, significa seguir comunicando con claridad (...) su evaluación de la economía y sus opiniones cambiantes sobre compras de activos y política de tasas de interés para evitar cualquier endurecimiento injustificado de condiciones del mercado financiero”.

Estados Unidos informó a la UE que no debe esperar vacunas de AstraZeneca en el corto plazo. Esto complica los planes de la Unión Europea, que ha estado lidiando desde enero con retrasos en las entregas de los fabricantes de vacunas.

AstraZeneca dijo a principios de año a la UE que recortaría sus suministros en el segundo trimestre al menos a la mitad, a menos de 90 millones de dosis, después de una mayor reducción en los primeros tres meses del año. Más tarde, sin embargo, ofreció tapar parcialmente la brecha con vacunas producidas fuera de Europa, incluso en Estados Unidos.

Un alto diplomático de la UE dijo que la Comisión Europea trasladó a los diplomáticos de los estados miembros que el bloque no debería esperar ninguna exportación desde Estados Unidos “en este momento”.

España, Alemania, Francia e Italia paralizan la vacuna de AstraZeneca. De forma preventiva, estos países anunciaron la suspensión este lunes 15, tras caso de trombosis registrados en Europa luego de la inyección de ese medicamento (antes la habían suspendido Países Bajos, Irlanda, Dinamarca, Noruega e Islandia, y en el caso de algunos lotes, Italia y Austria).

Esperarán para reiniciar su uso el dictamen de la agencia europea de medicamentos, acerca de la potencial relación entre esta vacuna y los casos de trombosis detectados tras utilizarse.

El gobierno español aprueba ayudas directas de hasta 200 000 euros a empresas. Este incluye la concesión de ayudas directas de entre 4 000 y 200 000 euros (entre 4 700 y 238 000 dólares) para empresas y autónomos que hayan perdido al menos 30% de sus ingresos debido a la pandemia de Covid 19, unos fondos que tendrán que destinar a pagar gastos fijos y deudas.

Es esta de las medidas que incluye el plan de ayudas a las empresas, dotado con 11 000 millones de euros (13 100 millones de dólares), aprobado por el ejecutivo español, tras un duro debate interno entre el Partido Socialista Obrero Español (PSOE) -que ostenta la presidencia y los ministerios de hacienda y economía, entre otros y Unidos Podemos, grupo de izquierda más centrado en el área social, ambos integrantes de la coalición de gobierno.

China rechaza que su meta del PIB para 2021 sea demasiado baja. Li Keqiang, su primer ministro, defendió el objetivo del gobierno de lograr un crecimiento superior al 6% (por debajo del 8% previsto por los analistas y el mercado). Afirmó que "no es bajo" y que las medidas no se relajarán drásticamente con el objetivo de perseguir un mayor crecimiento. Adicionó que el objetivo de este año es consolidar la recuperación, y que establecer objetivos de crecimiento muy diferentes de un año a otro solo serviría para "perturbar" las expectativas" del mercado.

El alto endeudamiento en Latinoamérica pone en peligro la recuperación. Para la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), la pandemia ha generado un aumento de los niveles de endeudamiento de los países de América Latina y el Caribe que pone en peligro la recuperación y la capacidad de las naciones para llevar a cabo una reconstrucción sostenible y con igualdad.

En una reunión virtual con los países miembros, en la que su Secretaria Ejecutiva, Alicia Bárcena, presentó el décimo informe covid-19 de la institución, la funcionaria explicó que todos los países latinoamericanos han sufrido un deterioro de la situación fiscal, y que el endeudamiento aumentó de 68,9% a 79,3% del PIB entre 2019 y 2020 a nivel regional.

El Mercosur pide más atención a Estados Unidos y reivindica ayuda con las vacunas. Los cancilleres de los cuatro miembros fundadores del bloque así lo reclamaron a Estados Unidos en una conferencia virtual organizada por el centro de pensamiento Atlantic Council, con sede en Washington.

"Estados Unidos debe escucharnos porque el único que nos presta atención es China, que golpea continuamente nuestras puertas porque el Mercosur somos una región muy rica. Es importante que Estados Unidos reconozca que hay un bloque que apoya aún a occidente, pero se deben preocupar y acercar más a nuestra región", dijo el canciller uruguayo Francisco Bustillo.

El Ministro de Relaciones Exteriores de Argentina, Felipe Solá, cuyo país ocupa ahora la presidencia pro témpore del Mercosur, dijo que "hay una reconfiguración del tablero internacional y no se puede desconocer el rol protagónico cada vez mayor de China"

Bustillo pidió asistencia al país norteamericano para que la región latinoamericana pueda enfrentar mejor el "tsunami económico" que está sufriendo por la covid-19. Euclides Acevedo, su homólogo paraguayo lamentó que la "avaricia de algunos" ha provocado que las vacunas no lleguen a los países, en especial los latinoamericanos, por igual.

El aumento de los precios del petróleo estimulará una mayor producción en Estados Unidos. Esa es una conclusión de analistas del banco JP Morgan, quienes estiman que la producción de crudo de Estados Unidos estará en una media de 11,78 millones de barriles por día (bpd) en diciembre del 2021, lo que supone un aumento de 710,000 bpd en términos interanuales. El banco proyecta que la producción de crudo ajustado de Estados Unidos promediará

11,36 millones de bpd en el 2021, comparación con los 11,32 millones de bpd del año pasado.

La gubernamental Administración de Información de Energía dijo esta semana que espera que la producción estadounidense de crudo caiga en 160,000 bpd en el 2021, a 11.15 millones de bpd, un descenso menor que su anterior previsión mensual de una baja de 290,000 bpd.

El Brent cerró su cotización el lunes 15 en 68,77 dólares por barril, una caída de 0,47 dólares (0,68%) respecto a la jornada previa. En lo transcurrido de marzo, el precio medio del Brent se ha comportado a 67,05 dólares por barril (en febrero a 62,28 dólares por barril).

El WTI cerró en igual fecha en 66,02 dólares por barril, con un incremento de 1,57 dólares respecto al día anterior. En los días transcurridos de marzo, ha incrementado su precio hasta 66,44 dólares por barril, respecto a febrero 59,04 dólares por barril.